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OPINIÃOCURTAS

O QUE HÁ POR TRÁS DO HÁBITO DE FURTAR
Simone Demolinari

Sempre que nos deparamos com notícias sobre
pessoas que furtam objetos, ficamos sem entender de
fato o que faz uma pessoa agir assim, sobretudo quando
se trata de pessoas famosas ou celebridades. Apesar
de ser uma doença que nem sempre é descoberta, ela
ocorre muito. Estou falando da Cleptomania, uma
patologia psiquiátrica difícil de ser compreendida e que
gera muita curiosidade, principalmente acerca do porquê
desse comportamento.

O fato é que não há uma explicação lógica. Nem
mesmo o próprio indivíduo portador do transtorno saberá
explicar o motivo do roubo. Na verdade, ele é guiado
pelo impulso irresistível e involuntário, muito maior do
que sua capacidade de resistir, daí a inclusão dessa
doença nos Transtornos do Controle dos Impulsos.

Geralmente, após furtar um objeto, o cleptomaníaco
sente imediatamente um misto de prazer e alívio, mas
logo em seguida vêm a culpa e a tristeza. A manifestação
da doença acontece da seguinte forma: num primeiro
estágio, antes do ato, existe uma atmosfera de tensão,
uma ansiedade e um clima de medo. Num segundo
momento, logo após o furto, a tensão dá lugar ao prazer,
um prazer que sacia gerando bem-estar e calma. No
terceiro e último estágio vêm a culpa e o arrependimento.
Se sente tão envergonhado que mesmo não confiando
muito em si promete nunca mais repetir o ocorrido.

Muitas pessoas, reconhecendo a incapacidade de
resistir ao furto, param de conviver em sociedade, tran-
cam-se em casa ou solicitam a um parente que saia em
sua companhia visando inibir o desejo. Elas sabem que
períodos de maior stress aumentam a própria vulnera-
bilidade.

COLETA DE SANGUE
Aprovado pela Vigilância em Saúde, local e regional,

resta apenas aprovação por parte do Hemominas do
imóvel proposto pela Prefeitura de São Sebastião do
Paraíso para ser instalado do posto de coleta de san-
gue. Planta do local dentre outros documentos foi envi-
ada para análise. A resposta era aguardada para este
final de semana. Segundo o prefeito Marcelo Morais, ajus-
tes necessários no imóvel que se localiza na rua Pimen-
ta de Pádua, bem como aquisição do mobiliário apropri-
ado terão agilidade no processo. Queira Deus que a
novela esteja em seu capítulo final.

TERCEIRIZAR
A arborização de vias públicas de Paraíso, inclusive

nas praças está carecendo de cuidados. Além de não
haver uma renovação no plantio, até com espécies mais
apropriadas em número suficiente, não há o devido
acompanhamento e trato com as que foram plantadas,
além de a olhos vistos se notar que pragas estão to-
mando conta de muitas delas. Esta questão foi colocada
ao prefeito Marcelo Morais pelo Jornal do Sudoeste.
Ele disse de sua intenção em terceirizar esse serviço,
alegando não ter funcionários municipais em número
suficiente nesta área.

LAMENTÁVEL
A desumanidade anda solta, e nos últimos sete dias

fatos lamentáveis foram registrados na região. Em Mon-
te Santo de Minas um homem de 21 anos conforme ale-
gou à polícia, pelo simples fato de sua filhinha que esta-
va com cinco anos ter feito xixi no chão, a matou. Disse
ter lhe desferido um soco na cabeça, mas segundo in-
formações a criança estava com outros ossos quebra-
dos, sinalizando que houve tortura. Em seguida o corpo
foi embrulhado em uma coberta e ateado fogo. O dele-
gado Vinícius Zamó está apurando o caso.

PROTESTO
A menina vivia com sua bisavó materna, e segundo

informações era bem cuidada. No entanto seu pai obte-
ve sua guarda e desde novembro ela morava com ele e
sua companheira. Na manhã desta sexta-feira, familia-
res da garotinha, acompanhadas por algumas senhoras
e crianças foram à sede do Conselho Tutelar de Monte
Santo de Minas em sinal de protesto, pedir explicações,
pelo fato da bisavó ter perdido a guarda, concedida ao
pai que tinha extensa ficha policial. Manifestantes afir-
maram que “a menina foi entregue para um bandido”, e
disso todos já sabiam. Manifestantes não foram atendi-
dos.

MATANÇA
Conforme matéria publicada nesta edição do “JS”,

crueldade contra animais está sendo apurada pela Polí-
cia Civil em São Sebastião do Paraíso, onde em menos
de uma semana, em torno de 10 cães foram envenena-
dos no bairro Diamantina. Cães “comunitários” aqueles
que zanzam pelas ruas e encontram rações e água, co-
locadas por pessoas generosas, foram exterminados.
Não contente, o autor, ou autores, jogaram alimentos
envenenados por cima de muros e fizeram mais estra-
gos. Tutores dos animais os encontraram mortos. Com
auxílio de câmeras já se tem a imagem de um suspeito.

SÃO TOMÁS
Tomara a polícia apure o quanto antes o autor, ou

autora das atrocidades contra os cães para que não
tome o mesmo caminho com o que foi registrado em São
Tomás de Aquino no ano passado, onde, segundo de-
núncias, dezenas de “pets” foram mortos por envenena-
mento.

BURAQUEIRA
O prolongado período chuvoso, como habitualmente

acontece, provoca muitos buracos em vias públicas em
áreas urbanas e rodovias. Em São Sebastião do Paraí-
so grande número ruas e avenidas vão precisar de uma
força tarefa para serem recuperadas. Rodovias de igual
maneira estão sofríveis. A MGC 491 tem causado estra-
gos em vários pontos. Próximo a Monte Santo de Minas
uma “cratera” tem arrebentado pneus e interrompido vi-
agens por conta de rodas amassadas, pneus que es-
touram e suspensões danificadas.

COMPETENTES
Governador Romeu Zema em vídeo que está sendo

divulgado anunciou que o Governo de Minas está “sele-
cionando pessoas de bem, com competência e
capacitação para trabalhar em diversas regiões do Es-
tado, em diversas áreas”. Indicou aos interessados
acessarem a página do Transforma Minas para saber
mais detalhes. “Somos um governo que age dessa ma-
neira, dando oportunidade para quem é competente, e
não para politicagem”.

ESCORREGOU
A ministra do Meio Ambiente e Mudança do Clima, Ma-

rina Silva, disse que 120 milhões de pessoas passam fome
no Brasil. A declaração ocorreu terça-feira, dia 17, no Fó-
rum Econômico Mundial, na Suíça, a afirmação, contudo,
foi contestada. No entanto, documento da Organização
das Nações Unidas para Alimentação e a Agricultura con-
testa tal afirmativa da ministra. O Panorama da Seguran-
ça Alimentar e Nutricional 2022 relata que o Brasil tem
4,1% subalimentada, o que equivale a quase 9 milhões
de pessoas. O relatório foi divulgado quarta-feira (18)

OUTRA FONTE
Segundo dados da pesquisa “Efeitos da pandemia

na alimentação e na situação da segurança alimentar
no Brasil”, publicada em 2021, 125,6 milhões de pesso-
as não comem as quantidades corretas de alimentos que
deveriam. Porém, outro estudo, feito pela Rede Brasilei-
ra de Pesquisa em Soberania e Segurança Alimentar e
Nutricional (Pensann), mostrou que 33 milhões estão em
grave vulnerabilidade alimentar.

O ponto interessante é que geralmente os objetos
roubados não são de grande valor monetário, embora
isso não seja uma regra invariável. Muitas vezes o
cleptomaníaco rouba algo que nunca terá utilidade, como
um brinco quebrado, batom usado, pote de creme, uma
caneta, adornos de casa ou um objeto de valor emo-
cional.

É importante considerar a diferença entre ladrões e
cleptomaníacos. Em termos absolutos, ambos furtam
objetos, mas por motivações diferentes. Um o faz delibe-
radamente, visando ao valor do bem roubado. Há uma
clara intenção financeira. Já o outro é portador de uma
doença mental; o furto não objetiva lucro e tampouco lhe
falta consciência moral. Para se ter uma ideia, estima-se
que menos de 5% dos roubos em loja estejam ligados à
cleptomania.

Pessoas com esse transtorno dificilmente buscam
ajuda. Por ser o roubo algo condenado socialmente,
sentem muita vergonha de cometerem ato ilícito. Costu-
mam buscar tratamento queixando-se de depressão ou
ansiedade e omitindo o ponto principal.

Não é impossível identificar o portador de cleptomania
pela aparência: ele é uma pessoa comum, às vezes de
alto poder aquisitivo. Há um ditado que diz "a ocasião faz
o ladrão", considerando que todas as pessoas trazem
dentro de si o instinto de roubar e só não o fazem por
falta de oportunidade. O que não é verdade. O ideal seria
adaptar o dito popular para "a ocasião revela o ladrão",
seja ele por doença ou por índole.

(Hoje em Dia 19/01/2023).
Simone Demolinari - Psicanalista com Mestrado e

dissertação em Anomalias Comportamentais,
apresentadora na 102,9 e 98 FM
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F A L E C I M E N T O S
15/01 - Antônio Sebastião Attie, (Toninho) 67 anos

15/01 - Rosária Ribeiro de Oliveira, 83 anos

15/01 - Alan Rodrigo Faria, 41 anos

15/01 - Luzia Mavel Cândida, 77 anos

16/01 - José Neves Sobrinho, 62 anos

16/01 - Nair de Paula Grilo, 101 anos

17/01 - Fernando Carvalho Lisboa, 90

18/01 - Maria Aparecida Ferreira, 83 anos

18/01 - Irene Naves de Andrade, 77 anos

19/01 - Vicentina Inácia Terlone, 87 anos

BOM SENSO!
Não torcer ao contrário

Na torcida do adversário
Para evitar ser agredido
Até mesmo, sair ferido!

Não prejudicar a crença
Para não haver desavença

É direito constitucional,
Cada um, seu devocional!

Não ter preconceito: racial,
Opção sexual, ou até social
Respeitar com a equidade
A resposta será igualdade!

A balança da justiça seria
De bom senso e harmonia
Muito menos questionada
Com FÉ, AMOR calibrada!

(Maria Amélia Leal)
Escrivã aposentada, professora, advogada

Sofres, talvez, muito
mais pelos outros que por
ti mesmo. Isso ocorre, es-
pecialmente, quando te re-
conheces no Plano Físico
na condição da criatura
engajada nos embates
constantes da luz que dis-
sipe as trevas ou do bem
que extinga o mal.

Em muitas ocasiões,
cultivas a inteligência e per-
cebes, para logo, as inteli-
gências que se burilam
para a exaltação do egoís-
mo próprio.

Não raro, aprimoras o
sentimento e surpreendes
os que te recebem os me-
lhores investimentos de
amor, congelando-te o tra-
to na indiferença.

Frequentemente, com-
preendes os que não te
compreendem e amas
aqueles corações que ain-
da não te conseguem amar.

Ainda assim, mesmo
que a solidão interior te
flagele nos recessos do
espírito, não te lastimes e
prossegue agindo e servin-
do sempre.

Convence-te de que es-
tás passando por um mun-
do em construção, com o
dever de edificar a Vida
Melhor em ti mesmo.

Por muito te afeiçoes a
criaturas determinadas, re-
corda que todos nós, os
que nos achamos em
ação, no aperfeiçoamento
do Planeta, estamos na
condição de colegas uns
dos outros, nem sempre
dispostos à desincum-
bência dos compromissos
assumidos e sempre sus-
cetíveis de queda e erro.

Impraticável carregar
conosco os que voluntari-
amente se marginalizam
na negação.

Seres queridos, muitas

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
Abençoa e segue

vezes, assumem atitude
positivamente contrária a
tudo aquilo de melhor que
esperávamos deles.

Temos os que se anes-
tesiam na inutilidade e no
supérfluo, esquecidos de
que os recursos materiais
são empréstimos da Divi-
na Providência para a exe-
cução das tarefas que lhes
cabe realizar; os que va-
gueiam no curso de uma
existência inteira, procuran-
do a realidade de Deus,
como quem acende uma
vela para enxergar o Sol; os
que desertam da fé rece-
ando responsabilidades e
encargos; e aqueles outros
que não se harmonizam
com a disciplina, entregan-
do-se facilmente à rebeldia
e à dispersão.

Não pares na estrada a
percorrer, com o propósito
de disputar-lhes apoio e
entendimento.

O apoio que pudermos
oferecer ao bem dos outros
é sempre benefício a nós
mesmos e a compreensão
nasce da maturidade que
apenas o tempo e a expe-
riência conseguem acu-
mular.

Se conheces compa-
nheiros que se te distanci-
aram do caminho em que
te dedicas a aprender e a
permanecer, trabalhar e
servir na Seara da Luz, en-
trega-os a Deus e segue
para diante.

Deus tem recursos para
auxiliar a todos e socorrer-
nos a cada um.

EMMANUEL
Psicografia de Francisco

Cândido Xavier.
Do livro Calma, obra

psicografada pelo médium
Francisco Cândido Xavier.

(Extraído da Revista “O
Consolador”)

FERNANDO DE
CARVALHO LISBOA

Ocorrido segunda-feira (16/01), aos 90
anos, em Ribeirão Preto, onde residia. De
tradicional família, foi por longos anos
funcionários do Banco do Brasil na agência
de São Sebastião do Paraíso. Deixa também
os irmãos Amintas, e Zoraide, sobrinhos
dentre outros familiares. Foi sepultado no
Cemitério da Saudade, em São Sebastião do
Paraíso.

Missa de 7.º Dia na intenção de sua alma
será celebrada na Igreja Matriz de N.S. do
Sion, em São Sebastião do Paraíso, domingo,
às 19 horas.

FALECIMENTO
A Esposa Sula Tubaldini, os filhos Cleber

e Marcio participam o falecimento de
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A ACISSP (Associa-
ção Comercial, Industri-
al, Agropecuária e de
Serviços de São Sebas-
tião do Paraíso) está re-
alizando uma pesquisa de
opinião com seus asso-
ciados para buscar enten-
der suas demandas,
anseios, dificuldades e
expectativa de atuação
da associação para que
sirva de parâmetro para
as ações que serão de-
senvolvidas ao longo de
todo ano de 2023.

O questionário é digi-
tal e pode ser preenchi-
do de forma simples e
rápida por computador,
tablet ou smartphone e
pode ser acessado nas
redes sociais da associ-
ação através do Face
book (facebook. com/
Acissp), pelo Instagram
(@acissp_paraiso) ou
através do site www.
acissp.com.br.

As perguntas são de
múltipla escolha sobre
os serviços e atuação da
ACISSP/CDL e algumas
há possibilidade de os
associados explicarem,
sugerirem cursos por

Objetivo é ouvir os anseios e demandas dos empreendedores buscando entender suas expectativas

ACISSP/CDL realiza pesquisa
de percepção 2023

exemplo, e analisarem as
principais ações desenvol-
vidas pela associação.

"O objetivo é a aproxi-
mação com nosso associ-
ado. Nós queremos saber
o que ele pensa e espera
da ACISSP/CDL e a partir
dessas informações po-
dermos desenvolver nos-
sas ações com maiores
chances de atender a de-
manda que há entre os
empresários locais. Por
isso peço que os empre-
endedores possam acessar
o questionário da pesqui-
sa e o responder. Isso é
muito importante para
pautarmos nossas ações
de 2023", explicou o pre-
sidente da ACISSP/CDL,
Dr. Matheus Colombaroli.

Caso o empresário te-
nha dificuldades em aces-
sar o questionário, basta
entrar em contato com a
ACISSP/CDL através do
WhatsApp (35) 98845-
4743 ou pelo telefone
(35) 3539-4400 e solici-
tar que o link da pesquisa
seja enviado pelo próprio
aplicativo de mensagens
ou por e-mail.

(Assessoria de Imprensa ACISSP/CDL)

Divulgação

Mudanças no eSocial
a partir de 2023

Com os eventos do SST
(Saúde e Segurança do Tra-
balho) chegando e com a
introdução dos eventos de
processos trabalhistas ao
eSocial em 2023, é preciso
estar atento às mudanças e
se antecipar para evitar er-
ros e multas para a sua em-
presa.

O objetivo do eSocial é
garantir direitos trabalhistas,
simplificar o cumprimento
de obrigações previstas na
legislação, eliminar informa-

ções duplicadas e melhorar
a qualidade de informações.
O eSocial reduz a necessi-
dade de preenchimento de
várias guias e formulários,
assim como o envio de da-
dos semelhantes a diferen-
tes canais. Ou seja, diver-
sas das obrigações trabalhis-
tas ficam centralizadas em
um único ambiente.

Para tratar sobre o as-
sunto, a equipe da Lidera -
Saúde e Segurança do Tra-
balho, uma das empresas do

Grupo Controle, foi convi-
dada para ministrar uma
palestra informativa sobre
o tema ''Os Impactos da
Saúde e Segurança Ocupa-
cional nas Empresas e o
eSocial''.

Quer saber mais? Você é
nosso convidado. O evento
acontecerá dia 24 de janei-
ro, às 15h na sede da ACIS
SP. Para mais informações,
entre em contato através do
3539-4400.

(Assessoria de Imprensa ACISSP/CDL)
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Por Alana Gandra

Repórter da Agência Brasil

Rio de Janeiro

Neste domingo (22), o Có-
digo de Trânsito Brasileiro
(CTB) completa 25 anos. Para
o professor de Engenharia de
Transportes do Instituto
Alberto Luiz Coimbra de Pós-
Graduação e Pesquisa de En-
genharia da Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro (Coppe/
UFRJ), Rômulo Orrico, o do-
cumento mudou o cenário no
trânsito, colocando prioridades
muito claras para pedestres,
motoristas, ciclistas e motoci-
clistas, ordenando o uso de vias
e rodovias.

“Neste sentido, ele foi um
baita de um avanço em relação
ao que nós tínhamos”, disse. A
criação da pontuação na car-
teira nacional de habilitação
(CNH) foi também muito im-
portante, afirmou o professor
para a Agência Brasil.

A legislação endureceu as
penalidades e as multas para
motoristas imprudentes e em-
briagados e ainda os obrigou a
fazer curso antes de dirigir. “A
regra é muito positiva”, opinou.
No interior do país, contudo, e
em grandes condomínios de
classe econômica alta, ainda são
vistas grandes falhas. “É co-
mum encontrar desrespeito ao
código. É preciso mudar alguns
comportamentos”, sugeriu.

LEI SECA
Para Rômulo Orrico, o CTB

melhorou a segurança e deu
margem, por exemplo, para
que fosse criada a lei seca. Em
relação ao cinto de segurança,
pesquisa feita no âmbito da
Coppe, antes da obrigatorie-
dade do cinto, em 1989, mos-
trava que apenas 2% a 4% das
pessoas usavam o acessório
corretamente.

“Hoje, a gente estranha se
alguém está sem cinto”, obser-
vou. Advertiu, contudo, que
algumas pessoas ainda resis-
tem a cumprir a norma, que
estende o uso do equipamento
ao banco traseiro dos veículos.
“É muito comum o não uso.
Acho que hoje depende muito
de fazê-lo aplicar, de educar
para que as pessoas se cons-
cientizem de que aquilo é uma
medida importante para suas
vidas”, argumentou.

Em relação às bicicletas, o
código estabelece que não de-
vem ser usadas nem na calça-
da, nem na contramão, “mas é
uma coisa que a gente vê com
frequência”. Orrico frisou que
se vê um movimento ativista de
uso da bicicleta muito impor-
tante, com muita ação positiva
em termos de redução de velo-
cidade e ciclovias, mas ainda
se encontra um comportamen-
to bastante adverso que é usar
a bicicleta na contramão e so-
bre a calçada.

GERAL

Código de Trânsito Brasileiro
completa 25 anos com avanços

No interior do país e em condomínios, motoristas cometem falhas

Ele disse que é preciso edu-
car mais a população sobre as
regras do trânsito e fazer avan-
çar o cumprimento das leis. A
grande maioria dos motociclis-
tas, por exemplo, insiste em
andar entre veículos nas ruas
e rodovias.

“É contra a lei. O CTB diz
que - para um carro ultrapas-
sar outro - é necessário deixar,
no mínimo, um metro de afas-
tamento lateral. Se uma moto-
cicleta passa entre dois carros,
ela não consegue botar um
metro para cada lado. Isso é
grave. Em São Paulo, é
perigosíssimo. O curioso é que
a velocidade caiu, talvez devi-
do ao aumento da frota em cir-
culação e engarrafamentos,
mas o perigo continua e nem
sempre é possível anotar a pla-
ca das motos. É mais um com-
portamento temerário do que a
velocidade”, salientou.

MAIS RIGOR
O professor da Coppe/

UFRJ elencou, ainda, entre os
pontos positivos do Código de
Trânsito Brasileiro, a questão
da segurança no trânsito. Ele
acredita que um maior rigor
com os condutores contribuiu
para reduzir o número de aci-
dentes.

“Acho que podia ser maior
ainda (o rigor), porque existe
um comportamento muito ego-
ísta em relação, por exemplo,
às infrações cometidas detec-
tadas eletronicamente pelos
pardais eletrônicos”. Para ele,
o rigor é importante e, se hou-
ve infração, “é fazer cumprir a
lei”.

O CTB é um processo de
educação e de ação pública
importante, mas é preciso que
a multa chegue rápido, opinou.
Estudo feito em Nova York, em
2010, apontou que, naquele
ano, houve menos mortes de
trânsito na cidade do que há um
século. Isso ocorreu devido ao
programa de tolerância zero e
mudança de engenharia de trá-
fego, ajustando semáforos e a

circulação de veículos, além de
educação no trânsito. “Os ame-
ricanos têm uma lógica muito
forte de policiamento e de pu-
nição também, um julgamento
muito rápido”, justificou.

O professor Orrico propôs
a criação eventual de uma jus-
tiça de trânsito no Brasil, tendo
em vista o aumento da frota de
veículos no país, que já alcan-
çou 100 milhões, incluindo
motos. “Que não fosse toleran-
te com mortes no trânsito, com
motoristas bêbados. Que jul-
gasse rápido”, disse. Frisou que
é preciso ter rapidez nessas
questões. “Se a justiça tarda,
ela é pouco eficaz”.

FISCALIZAÇÃO
Ele defende a necessidade

de retomar as ações de fiscali-
zação e de educação e voltar a
ter um controle de velocidade
nas estradas brasileiras, para
não haver sensação de impuni-
dade. Outro cuidado muito
grande que se deve ter é com
as motocicletas, tendo em vis-
ta o crescimento acentuado da
frota, em paralelo ao aumento
de acidentes e de mortes, in-
clusive de pedestres, por mo-
tocicletas. Outro problema das
motos é a sensação de impuni-
dade, na medida em que a ve-
locidade impede que se anote a
placa do veículo.

Para diminuir o problema,
ele sugeriu que o Brasil pode-
ria adotar o exemplo da Colôm-
bia, que estabeleceu a política
de obrigatoriedade do uso de
colete e capacete com as pla-
cas escritas para proteção da
segurança civil. Isso significa
que o motorista e o veículo são
identificáveis e podem ser mul-
tados.

A sensação de impunidade
fica mais difícil, ponderou.
Outro efeito secundário é a di-
minuição da quantidade de rou-
bos e furtos de motocicletas.
“Não zera, mas reduz e inibe”.
O Brasil poderia adotar essa
medida para a segurança viá-
ria, alertou.

Ele disse, a seguir, que as
autoridades têm que discutir
também como as novas
tecno-logias podem ajudar a
ter um trânsito mais eficiente
e mais seguro, e com maior
qualidade. Para que as coisas
melhorem, é preciso usar
tecnologia da informação e
engenharia social, além de dis-
cutir como essas tecnologias
podem ajudar diversas for-
mas de transportes úteis para
a sociedade.

O CTB é atualizado de for-
ma permanente. Marina apon-
tou mudanças favoráveis,
como a implantação da lei seca,
que foi algo que veio já com o
código em curso e que mudou
muito a realidade. Ela acredita
que o Rio de Janeiro é um dos
lugares em que a lei seca mais
funcionou. Houve maior mu-
dança no comportamento das
pessoas, principalmente nas
cidades.

NOVAS REGRAS
Entre as novas regras de

trânsito que entram em vigor
este ano, está a multa por ex-
cesso de peso. Os fabricantes
de veículos de carga deverão
informar na estrutura dos veí-
culos o limite técnico de peso
para cada modelo. Quem esti-
ver trafegando com peso aci-
ma do permitido receberá mul-
ta de R$ 130,16, além de rece-
ber quatro pontos na carteira
nacional de habilitação.

Para pessoas jurídicas que
não identificarem o condutor
que cometeu uma infração no
veículo de uma empresa, a
multa equivalerá ao dobro do
valor da multa original. Ou seja,
se um condutor cometer uma
infração grave, terá multa de R$
195,23, mas essa multa por
não identificação antecipada do
motorista pela empresa será o
dobro, ou seja, R$ 390,46.

Outra nova regra do CTB
diz que a carteira nacional de
habilitação não pode ser
suspensa ou bloqueada em si-
tuações em que o condutor es-
teja em processo de defesa pré-
via, por exemplo, durante a
suspensão ou cassação. Com
isso, o condutor não perde o
direito de dirigir até o final do
processo.

Outro mecanismo que en-
trará em vigor este ano é rela-
tivo à idade do motorista. A re-
gra estabelece que a validade
da carteira nacional de habili-
tação (CNH) é inversamente
proporcional à idade do con-
dutor, ou seja, quanto mais jo-
vem, por mais tempo valerá a
CNH. Com isso, condutores
com até 49 anos de idade terão
a carteira válida por 10 anos,
enquanto motoristas entre 50
e 69 anos terão de renovar a
CNH a cada 5 anos. Já os con-
dutores com 70 anos ou mais
precisarão fazer a renovação a
cada três anos.

Reprodução

Por Ana Cristina Campos

Repórter da Agência Brasil

Rio de Janeiro

A Pesquisa de Endividamen-
to e Inadimplência do Consu-
midor (Peic) anual mostra que
o perfil da pessoa endividada
no Brasil é de uma mulher, com
menos de 35 anos e ensino
médio incompleto, moradora
das regiões Sul ou Sudeste,
cuja família recebe até dez sa-
lários mínimos. A pesquisa foi
divulgada sexta-feira (19) pela
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e
Turismo (CNC).

Na série histórica, iniciada
em 2011, o ano bateu recorde:
77,9% das famílias estavam
endividadas em 2022, uma alta
de 7 pontos percentuais em re-
lação a 2021 e de 14,3 se com-
parado com 2019, antes da
pandemia de covid-19. O índi-
ce mais baixo foi registrado em
2018, quando 60,3% das famí-
lias estavam com dívidas.

O presidente da CNC, José
Roberto Tadros, destacou que
a pandemia reverteu a tendên-
cia de queda no endividamento
que era registrada até 2019,
especialmente entre os mais
pobres. Segundo ele, os “efei-
tos perversos” da pandemia,
com o fechamento de negóci-
os e o aumento do número de
desempregados, e no pós-
pandemia, o avanço da inflação,
fez com que as famílias com
rendas mais baixas precisassem
recorrer ao crédito para manu-
tenção do consumo de primei-
ra necessidade.

“Enquanto entre as famíli-
as de maior renda foi a reto-
mada do consumo reprimido
que levou a maior contratação
de dívidas. Esses fatores gera-
ram o aumento no número de
endividados em 2022 no país”,
afirmou Tadros.

RECORDE DE
SUPERENDIVIDAMENTO

A Peic anual indicou que, do
total de endividados, 17,6% se

consideraram muito endivida-
dos, a maior proporção da sé-
rie histórica. A cada dez famí-
lias com renda mais baixa, duas
comprometeram mais da me-
tade da renda mensal para o
pagamento das dívidas. Já en-
tre aqueles com maiores salá-
rios, o índice cai pela metade,
o que sugere que o superendi-
vidamento está concentrado
entre os mais pobres.

“Em média, durante 2022,
o brasileiro gastou, a cada R$
1 mil, R$ 302 em dívidas. No
total, 70% das famílias com-
prometeram pelo menos 10%
da renda com essa finalidade.
Mais de 1/5 dos endividados
tiveram de gastar, no mínimo,
metade do salário para pagar
dívidas”, diz a CNC.

O diretor de Economia e
Inovação da CNC, Guilherme
Mercês, afirmou que é impor-
tante que sejam adotadas me-
didas que possibilitem uma re-
dução nos juros e na inflação,
com uma nova âncora fiscal
para a gestão das contas públi-
cas.

“Em mais de dez anos, nun-
ca as pessoas se sentiram tão
endividadas, e o que a Peic de-
monstra é que o superendivi-
damento é principalmente um
problema para as famílias de
baixa renda. Se esse endivida-
mento diz respeito ao custo dos
créditos e da inflação, um dos
fatores essenciais para resolver
isso é ter uma economia brasi-
leira com juros mais civiliza-
dos, porque taxa de juros alta
é sinônimo de dívidas caras,
sempre”, disse Mercês, duran-
te coletiva de imprensa no Rio
de Janeiro.

Para o diretor, programas
de renegociação de endivida-
mento como os que estão sen-
do anunciados pelo governo
federal são fundamentais e “es-
tancam as angústias das pes-
soas e famílias”. “Mas, em ter-
mos estruturais, o que vai re-
solver esse problema é uma
taxa de juros mais baixa”, res-
saltou.

ECONOMIA

Maioria dos
endividados

brasileiros em
2022 era

mulher e jovem
Índice de famílias endividadas chegou

a 77,9%, um recorde histórico
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Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 974/2022. Modalidade Pregão Presencial nº 120/
2022. Tipo Menor preço por item. Objeto: Registro de preços para a
escolha mais vantajosa e eventual contratação de empresa objetivando o
fornecimento de diversos materiais de escritório, pelo período de 12 me-
ses, com entrega parcelada, destinados as diversas Secretarias desta Admi-
nistração, com item de cota reservada para ME, EPP e MEI, item de cota
para livre participação e itens exclusivos para ME, EPP e MEI. A abertura
será dia 03 de Fevereiro de 2023 às 09h00min. O edital completo e as
demais informações relativas a presente licitação encontram-se à disposi-
ção no site: www.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes e na Prefeitura Municipal,
Gerência de Compras e Licitações, localizada na Praça Inês Ferreira
Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (35)
3539-7000 ou fone (35) 3539-7015, diariamente das 09:00 às 16:30, onde
poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG,
19 de Janeiro de 2023. Fernanda Cristina Pereira – Pregoeira.

Há cerca de uma sema-
na, moradores no Bairro
Diamantina, em São Sebasti-
ão do Paraíso, começaram a
encontrar cães de porte mé-
dio mortos, com característi-
cas de envenenamento. Se-
gundo informações, são mais
de dez animais. A Polícia Ci-
vil passou a investigar o caso,
e através de imagens de
câmeras de segurança, já tem
um suspeito de ser o autor.

Conhecido por sua atua-
ção na causa animal, o vere-
ador Juliano Carlos Reis
(Biju) disse que na semana
passada foi procurado via
rede social, por dois morado-
res no Diamantina. "Me en-
viaram vídeos, mostrando a
situação fora da normalidade
de seus cães, que babavam
muito. A saliva chegava a for-
mar espuma e não tinham
domínio do sistema nervoso".

Polícia Civil investiga matança de
cães no bairro Diamantina, em Paraíso

Ao observar as imagens,
me pareceu que os cães pu-
dessem ter sido vítimas de
envenenamento, e lhes orien-
tei para recorrerem ao socor-
ro de veterinário. As pessoas
me retornaram dizendo que o
laudo dado realmente era de
envenenamento, porém con-
seguiram salvar seus pets,
explica Biju.

A maioria dos animais mor-
tos é de rua, "cães comunitári-
os", conhecidos pelos morado-
res, que cuidam deles, lhes ofe-
recendo ração e água. Acredi-
ta-se que foram atraídos supos-
tamente em busca de alimen-
tação, em que o autor colocou
veneno. Em outros três enve-
nenamentos, os alimentos fo-
ram jogados por cima dos mu-
ros das residências.

"A contagem desses ani-
mais assusta, ultrapassa 10
cães. Ao tomar conhecimen-

to, passei a situação para a
Polícia Civil e estou junto aos
amigos do bairro Diamantina,
simpatizantes pela causa ani-
mal e protetores, correndo
atrás de imagens de câmeras
para identificar o criminoso e
facilitar a investigação dos
policiais a fim de prender o
criminoso", explica Biju.

Segundo o vereador, exis-
te um suspeito e a colabora-
ção dos moradores fornecen-
do as imagens será primordi-
al para confirmar o autor do
extermínio dos animais.

ABRIGO
Segundo o vereador Juli-

ano Carlos, um questiona-
mento sempre feito é sobre o
que o poder público pode fa-
zer para evitar que aconteçam
casos semelhantes de maus
tratos, chegando até mesmo
à matança de animais.  "De-

manda que cobro é a criação
de um abrigo animal, diferen-
te de canil municipal, que se
torna depósito de animais, e
não tem perspectiva de vida,
embora o setor municipal de
zoonose se esforça fazendo
feiras de adoção. Para o abri-
go, já existe local próprio,
afastado da cidade, onde terá
socorro veterinário, alimenta-
ção, toda ficha de vacinação,
vermifugação e deixa os ani-
mais para adoção", explica
Biju.

Outro objetivo é fomentar
feiras, para que animais se-
jam adotados, e o recolhimen-
to de pets, quando o abrigo
estiver pronto, visando maior
controle dos já existentes nas
ruas. O controle populacional
geral é feito com os progra-
mas de esterilização, salienta
o vereador.

"O maior desafio é a falta

de conscientização pessoas
que abandonam animais, mas
é o que podemos fazer de iní-
cio. A boa notícia é que o pre-
feito Marcelo Morais nos
garantiu para este ano o pla-
nejamento e o início destas
adequações de onde será esse
abrigo animal", afirma o ve-
reador.

Policiais civis estão inves-
tigando a matança de cães no
Diamantina, e em análise de
algumas imagens, há um pelo
menos uma pessoa suspeita
do crime.

No ano passado em São
Tomás de Aquino houve um
grande número de cães en-
venenados, o que causou co-
moção e revolta em muitas
pessoas. Não há informações
se a autoria foi apurada.

CRIME
Desde 2020, a pena para

quem maltratar ou praticar
abusos contra cães e gatos foi
aumentada, passando a ser de
dois a cinco anos de reclusão,
multa e perda da guarda do
animal. Antes, a pena era de
detenção de até um ano.

Conforme publicado pelo
jornal O Tempo, "dez ocorrên-
cias de maus-tratos a animais
foram registradas todos os
dias, em média, em Minas
Gerais, de janeiro a novem-
bro de 2022. No período fo-
ram contabilizados 3.222 ca-
sos, de acordo com a Secre-
taria de Estado de Justiça e
Segurança Pública (Sejusp).
A Lei Sansão, sancionada em
setembro de 2020, é a espe-
rança para a diminuição do
número de ocorrências crimi-
nosas. Enquanto alguns "des-
cartam" os pets, há quem os
acolha e dê condições dignas
de vida.

A menina Mirelly, 5
anos, morta pelo próprio pai,
Adrian Juliano Martins
Herculano no dia 12, foi se-
pultada quarta-feira em
Monte Santo de Minas de-
pois de seus restos mortais
serem necropsiados no IML
em Passos. A atual compa-
nheira de Adrian, uma mu-
lher de 24 anos, foi presa
na tarde de quarta-feira, por
suposta participação no cri-
me.

Companheira do pai que matou e
queimou corpo da filha, é presa

Ao ser ouvida pelo delega-
do Vinícius Zamó, ela contou
que no dia dos fatos estava
dormindo e foi acordada por
Adrian que lhe contou ter
matado a filha.

Em seu depoimento, con-
tou que após constatar a mor-
te de Mirelly, chamou um car-
ro de aplicativo. Enrolado em
um cobertor, o corpo da cri-
ança foi colocado no veículo,
e ela acompanhou Adrian até
uma mata na zona rural de

Monte Santo. Por haver um
atoleiro o motorista não quis
prosseguir. O casal desceu, e
numa mata Adrian ateou fogo
no cobertor onde Mirelly es-
tava enrolada.

Adrian teria fugido para
São Paulo onde ficou alguns
dias. Antes de retornar a
Monte Santo, passou por
Franca.

Atendendo ao requerido
pelo delegado Vinícius Zamó,
o juiz de direito da comarca

de Monte Santo de Minas,
Mateus Queiroz de Oliveira
determinou a prisão preven-
tiva de Adrian, 21 anos, que
tem extensa ficha criminal,
e a prisão temporária de sua
companheira.

Adrian requereu a
guarda de Mirelly, e desde
novembro do ano passado
ela foi morar com ele.
Uma convivência de pou-
cos meses, que acabou em
tragédia.

FOTOS: Reprodução

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais Homologa e firma Contrato ref.
ao Proc. nº 239/22, Pregão Pres. nº 71/22, cujo objeto é “Contratação
de empresa especializada para prestação de serviços de locação e
gerenciamento de sistema informatizado integrado de gestão pública,
compreendendo, instalação de licença de uso, configuração e parametrização,
conversão de dados, suporte técnico, manutenção preventiva e corretiva,
atualização e assessoria com suporte técnico e treinamento devendo atender
todas as necessidades legais, em especial aquelas pertinentes ao SICOM e as
NBCASP (Normas Brasileiras de Contabilidade Aplicadas ao Setor Público),
o Decreto Federal nº 10.540/2020 (SIAFIC) nas áreas mencionadas”, com
a empresa: PLANEJ ASSOCIADOS LTDA, CNPJ 04.284.336/0001-84,
pelo valor global de R$ 246.000,00; Torna público: 1º Termo Aditivo
Contrato nº 46/22 celebrado entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/MG
e a empresa COLISEU ENGENHARIA E ARQUIETETURA EIRELI, CNPJ
37.323.465/0001-93; 3º Termo Aditivo Contrato nº 28/22 celebrado
entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/MG e a empresa ACACIA
COMERCIO DE MEDICAMENTOS, CNPJ 03.945.035/0001-91 (13/01/
23); objeto dos aditivos: reequilíbrio econômico-financeiro com base no
Art. 65, II, da Lei nº 8.666/93; 2º Termo Aditivo Contrato nº 207/21
celebrado entre a Prefeitura Municipal de Itamogi/MG e a empresa BARSA
ENGENHARIA LTDA, CNPJ 34.611.768/0002-02 (27/12/22); objeto
aditivo: alteração qualitativa com base no Inc. I, Alínea a, do Art. 65, c/c
Art. 58, Inc. I, da Lei nº 8.666/93. Itamogi/MG - 20/01/23 - Ronaldo
Pereira Dias - Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI, RATIFICAÇÃO DISPENSA
DE LICITAÇÃO Nº 000002/2023. O Prefeito Municipal de Itamogi/MG,
no uso de suas atribuições e com fundamento no artigo 24, inciso XVII, da
Lei nº 8.666/93, RATIFICA e CONVALIDA a Dispensa de Licitação nº
000002/2023,  RELATIVO A AQUISIÇÃO DE PEÇAS ,OLEOS E
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA PARA
MANUTENÇÃO PREVENTIVA -1º REVISÃO DOS 10000 KMS DO
VEÍCULO :MOBI LIKE DE PLACA  RUS-2G55 A SERVIÇO DO
SETOR DE VIGILANCIA EPIDEMIOLOGICA DO MUNICIPIO ..–
INCISO XVII DO ART 24 DA LEI 8.666/93 ,junto à empresa    ALPINIA
VEICULOS E PECAS LTDA CNPJ nº   03.926.925/0001-56 pelo valor  de
R$ 589,53 (quinhentos e oitenta e nove reais e cinquenta e três centavos)
Itamogi,  11   de Janeiro de 2023  - Ronaldo Pereira Dias, Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI, RATIFICAÇÃO DISPENSA
DE LICITAÇÃO Nº 000003/2023. O Prefeito Municipal de Itamogi/MG,
no uso de suas atribuições e com fundamento no artigo 24, inciso XVII, da
Lei nº 8.666/93, RATIFICA e CONVALIDA a Dispensa de Licitação nº
000003/2023,  RELATIVO A AQUISIÇÃO DE PEÇAS ,OLEOS E
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA PARA
MANUTENÇÃO PREVENTIVA -2º REVISÃO DOS 20000 KMS DA
VAN IVECO DE PLACA  RUP-3J 59 A SERVIÇO DO SETOR DE
EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO ..–INCISO XVII DO ART 24 DA LEI
8.666/93 ,junto à empresa    RODONAVES CAMINHOES COMERCIO E
SERVICOS LTDA CNPJ nº   10.337.197/0001-02 pelo valor  de R$ 2213,48
(dois mil duzentos e treze reais e quarenta e oito centavos ) Itamogi,  12   de
Janeiro de 2023 - Ronaldo Pereira Dias, Prefeito Municipal
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Entretanto
Renato Zupo *

VAI SER PRESO
Bolsonaro ainda não foi indiciado, está sendo investigado

a pedido da PGR. O indiciamento é ato privativo do delegado
presidente do inquérito ao final das investigações, acreditando
(ou não) culpado o suspeito. Se ocorrer, demonstra aquilo
que que acabe preso, como acontece nas repúblicas de
bananas vez ou outra.  A esquerda radical é vingativa e, no
poder, com o aparelho estatal que sempre teve, mas que
agora é mais escancaradamente seu, irá perseguir a todos
os seus desafetos ideológicos que ainda possuam capital
político e eleitoral para opor-lhes frente doravante. É
profilático. Mas Bolsonaro tem sua parcela de erro. Deveria
ter se comunicado melhor com seus adeptos após as eleições,
principalmente os manifestantes de portas de quarteis que
acabaram protagonizando uma comédia de erros – que
teimam em designar “atos terroristas”. Deveria ter se
pronunciado mais claramente, ele que é tão bom de redes
sociais, ter dito aos seus apoiadores aquartelados que fossem
embora para casa, que não dessem argumentos ao inimigo
fazendo besteira, que não haveria golpe ou virada de mesa
e que não apoiaria vândalos, muito menos as forças armadas.
Ele não fez, como Trump não fez, dois anos antes, só que os
Estados Unidos são mais civilizados e por lá a omissão de
ex-presidente não acaba em cadeia. Só se reflete nas urnas.

A CUSTÓDIA DOS TERRORISTAS
O ministro Alexandre de Moraes despachou no inquérito

dos atos antidemocráticos determinando aos juízes que
fossem realizar as audiências de custódia dos bolsonaristas
presos que lhes analisassem as condições gerais físicas e
psicológicas, mas não tomassem para si a decisão sobre a
liberdade deles, competência restrita do presidente do TSE,
e segundo  este  comandou. Já disse aqui: a competência do
TSE já se esvaiu com a diplomação dos eleitos, o que a Lei
Eleitoral também fala. Também já disse que o juiz da
custódia é obrigado a analisar pedidos da defesa na audiência,
principalmente o pedido de liberdade provisória, isto segundo
o Código de Processo Penal. Triste é ver que os juízes
alcançados pela ordem disforme tenham-na cumprido. Não
é porque seu signatário é um ministro do STF e presidente
do TSE que há esta subserviência entre juízes. Aliás, juiz
não tem chefe. Ele segue, sim, ordens: da Lei e da
Constituição Federal. Fora delas, aquelas administrativas
provenientes dos tribunais e, no campo jurisdicional (dentro
do processo), só aquelas emanadas de superior instância
recursal. Ocorre que o ministro Alex avocou para si a
competência originária dos inquéritos. Ou seja, julgando-os,
julga em primeira instância e, portanto, é do mesmo grau de
jurisdição dos juízes de custódia. Eu sei disso, o ministro
sabe e, o que é pior, os juízes que acataram a ordem também
sabem.

SUZANE SOLTA
As penas no Brasil são por demais brandas e terminam

cedo demais, o que os familiares das vítimas percebem
sempre, reclamam, com razão, mas no vazio. Por isso
Suzane Von Richtofen está sendo posta em liberdade, no
regime aberto, que na prática na maioria dos estados
brasileiros vem a ser a mesma coisa. É uma liberdade
monitorada, digamos assim. É utópico falar em pena longa
no Brasil, que segue uma cartilha de direito penal mínimo e
ressocialização do criminoso como credo e paradigma quando
herdou e buscou referências nos códigos penais e francês,
não por coincidências dos países menos seguros da Europa.
Tivessem seguido a teoria retributiva do direito anglo-saxão,
teríamos penas mais acirradas e longas, este um anseio da
maioria dos brasileiros, desde que o criminoso não seja seu
filho. Nos EUA, Richtofen cumpriria trinta anos presa de
fato ou prisão perpétua, se não desse o azar de cometer
seus delitos em algum estado de lá que admita pena de morte.
Aí iria receber injeção letal ou ia torrar na cadeira elétrica.
Não adianta. Pena pequena acaba logo.

REFLEXOS POLÍTICOS
Um governador foi afastado, um secretário de governo

foi preso e se estuda a possibilidade de impedir o exercício
do mandato de deputados que teriam apoiado aos atos
antidemocráticos. Por que não fechar o congresso de uma
vez? Já que é para impor mais atos institucionais. É tudo
uma questão de bandeira mesmo. Com o argumento e o
motivo certo, se faz o que se quiser no Brasil. Para garantir
a democracia vale tudo, inclusive tolher o funcionamento
democrático de outros poderes, isto tudo através de decisões
do TSE que, repito, tem competência exclusiva para e até
as eleições e ações dela decorrentes. Não para fatos novos
supervenientes à diplomação dos eleitos. Isso é maldade ou
desconhecimento do direito? Nem um, nem outro. Estas são
decisões típicas de um órgão julgador que também é vítima
indireta dos atos questionados e que, por isso, não tem a
necessária isenção para julgar. Para terem uma ideia do
alcance e dos rígidos parâmetros da atuação dos juízes no
que concerne à sua imparcialidade: eu, por exemplo, sou
tabagista, sou fumante de cigarros. Não poderia julgar em
mandado de segurança que questionasse a Lei antifumo
brasileira ou dos estados.  Juiz que é vítima remota julga
com o coração e o fígado.

O DITO PELO NÃO DITO
“Lutar pelo amor é bom, mas alcançá-lo sem luta é

melhor.” (William Shakeaspeare, dramaturgo inglês).

RENATO ZUPO – Juiz de Direito na comarca de Araxá, Escritor

PPPPPANFLEANFLEANFLEANFLEANFLETEIROTEIROTEIROTEIROTEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
Fones 3531-8747 ou 99103-5441

ANDRÉ LUIZ BOZELI

Por Agência Brasil

BRASÍLIA

O concurso 2.556 da
Mega-Sena, realizado nesta
quarta-feira (21) no Espaço
Loterias Caixa, em São Pau-
lo, não teve acertadores das
seis dezenas. Os números sor-
teados foram: 02 - 06 - 10 -
14 - 34 - 56.

O próximo concurso (2.557),
no sábado (21), deve pagar prê-
mio de R$ 51 milhões.

A quina teve 156 ganhado-
res e cada um vai receber R$

Mega-Sena acumula e próximo
concurso deve pagar R$ 51milhões

Próximo sorteio será no sábado

31.797,29. Os 9.200 acertado-
res da quadra receberão o prê-
mio individual de R$ 671,49 .

As apostas podem ser fei-
tas até as 19h (horário de
Brasília) do dia do sorteio, em
qualquer lotérica do país ou
pela internet, no site da Caixa
Econômica Federal.

A aposta simples, com seis
dezenas, custa R$ 4,50.

O sorteio é realizado às
20h, no Espaço Loterias Cai-
xa, no Terminal Rodoviário do
Tietê, em São Paulo.

Reprodução

Por Alex Rodrigues

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

As agências de transporte
responsáveis por regular o
setor da aviação civil nos Es-
tados Unidos e em toda a
União Europeia atestaram a
segurança operacional da ver-
são aeromédica do jato leve
mais vendido pela companhia
brasileira Embraer.

Segundo a fabricante, a
Administração Federal de
Aviação dos Estados Unidos
(FAA, na sigla em inglês) e a
Agência Europeia para a Se-
gurança da Aviação (EASA)
emitiram o certificado de se-
gurança do Phenom 300MED
– modelo da série Phenom 300
- ao qual foram adaptados os
equipamentos hospitalares de
uma Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI).

O Certificado de Tipo Su-
plementar (do inglês, STC) é
um dos documentos necessá-
rios para que um modelo de

Agências dos EUA e União Europeia
certificam versão hospitalar de jato

Avião vendido pela Embraer pode transportar até duas macas

e EASA”, anunciou, em nota,
a vice-presidente Global de
Suporte ao Cliente da Aviação
Executiva e Pós-Venda da
Embraer Serviços & Suporte,
Marsha Woelber. “A versão
aeromédica [do Phenom 300]
agrega valor a um produto lí-
der de mercado, combinan-
do seus recursos exclusivos
com uma solução médica
abran-gente”, acrescentou
Marsha.

Projetado para ser conver-
tido de um jato executivo em
uma UTI móvel em menos de
cinco horas, o Phenom 300
MED pode operar com uma
ou duas macas e é capaz de
transportar uma incubadora e
equipamentos médicos adici-
onais.

O certificado suplementar
foi implementado pelo Centro
de Serviços da Embraer em
Fort Lauderdale, na Flórida,
nos Estados Unidos. A aero-
nave será operada pela
Grandview Aviation, empresa
de fretamento de voo.

Reprodução

aeronave possa ser utilizado,
tendo atendido  normas de
segurança e aeronavegabilida-
de.

PACIENTES
A BORDO

De acordo com a Embraer,
um dos testes a que o modelo
foi submetido consistia em
comprovar que, em caso de
necessidade, dois pacientes
totalmente incapacitados po-
deriam ser rapidamente reti-

rados da aeronave, em segu-
rança, conforme os pré-requi-
sitos estabelecidos pelas au-
toridades norte-americanas e
europeias. Ainda segundo a
fabricante, por se tratar de um
jato leve, o Phenom 300MED
tem baixos custo operacional
e uma boa autonomia.

SOLUÇÃO MÉDICA
“É uma satisfação anunci-

armos a certificação do
Phenom 300MED pela FAA

Por Pedro Peduzi

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab) esti-
ma uma produção de 54,94
milhões de sacas de café. A
previsão consta do 1º Levan-
tamento da Safra de Café
2023, divulgado sexta-feira
(19), em Brasília.

"Para a presente safra,
mesmo sendo ano de bienali-
dade negativa, a previsão é
superior em 7,9%, na compa-
ração com a safra colhida em
2022, quebrando o ciclo de
evolução da série desde a sa-
fra de 2001, quando a Conab
começou a acompanhar a sa-
fra da produção cafeeira no
país", disse o presidente da
Conab, Guilherme Ribeiro, ao
anunciar os números.

Ele explicou que, das 54,94
milhões de sacas estimadas,
37,44 milhões serão de café
arábica, o que corresponde a
um volume 14,4% maior do
que o obtido em 2022; e 17,51
milhões serão de sacas café
conilon beneficiado, o que re-
presenta uma produção 3,8%
menor do que o volume obti-
do em 2022.

"Em relação ao conilon, é
importante dizer que, após
uma safra recorde, a perspec-
tiva nessa temporada sinaliza
certa redução do potencial
produtivo em razão das adver-

Conab diz que safra de café será
de 54,94 milhões de sacas

Número pode ser 7,9% maior que o total colhido em 2022

essa produção é maior, mes-
mo sendo ano de bienalidade
negativa", explicou.

De acordo com o gerente
de Acompanhamento de Sa-
fras da Conab, Rafael Fogaça,
apesar da perspectiva de au-
mento na área em produção,
a expectativa é de que haja
queda no rendimento médio na
comparação com a safra an-
terior, o que deverá "impactar
na perspectiva de produção
total, avaliada nesse primeiro
levantamento em 17,51 mi-
lhões de sacas de café conilon
beneficiado", disse. O núme-
ro é 3,8% menor que o volu-
me registrado na safra 2022.

Reprodução

sidades climáticas registradas
no principal estado [produtor],
que foi o Espírito Santo", dis-
se o presidente da Conab.

ÁREA PARA A
PRODUÇÃO

Segundo a Conab, com re-
lação à área total destinada à
produção de café arábica e
conilon, a estimativa é de que
sejam utilizados 2,26 milhões
de hectares. "Isso representa
um aumento de 0,8% em re-
lação à safra passada", afir-
mou Ribeiro. Em 2022, a área
utilizada para essas lavouras
ficou em 1,9 milhão de hecta-
res (produção); e 355,5 mil

hectares em formação para
posterior produção.

"Nos ciclos de bienalidade
negativa, os produtores costu-
mam realizar os tratos cultu-
rais mais intensos nas lavou-
ras, promovendo algum tipo de
manejo em suas áreas que só
entrarão em produção nos pró-
ximos anos", frisou o presiden-
te da Conab.

Segundo ele, devido ao cli-
ma "muito desfavorável" em
2021, muitas lavouras não en-
traram na produção em 2022.
"Agora, em 2023, quase 100
mil hectares de lavouras es-
tão em produção, principal-
mente em Minas Gerais, onde
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Pode parecer uma ação
boba jogar a água parada de
um recipiente fora, mas é uma
ação que pode significar a di-
ferença entre a vida e a mor-
te. Sem o amparo da popula-
ção, o poder público dificil-
mente conseguirá frear o au-
mento da dengue no municí-
pio e é o momento de todos
se unirem com um único pro-
pósito: exterminar o agente
transmissor desta doença, o
aedes aegypti, que também
transmite a chikungunya e o
zica vírus.

A Vigilância em Saúde, por
meio do Controle de Zoono-
ses, identificou que grande
parte dos focos registrados no
Município está nos quintais das
residências, sendo importante

Vigilância em Saúde volta a alertar
sobre a dengue em Paraíso

que cada um faça a sua parte,
tanto no acolhimento dos agen-
tes no momento da visita,
quanto tendo a iniciativa de

não deixar nada que acumule
água.

Hoje, em São Sebastião
do Paraíso, segundo o Con-

trole em Zoonoses, os bair-
ros com maior índice de fo-
cos e notificações de dengue
são Jardim Planalto, Jardim

Ouro Verde, Alto Bela Vista,
Cidade Industrial, Itamaraty,
Santa Tereza e Vila Nossa
Senhora Apa-recida. Confor-

me último boletim da dengue,
já foram confirmados 35 ca-
sos positivos, e 26 ainda
aguardam resultados.

Portanto, para que esses
números diminuam, é impor-
tante que cada um faça a sua
parte. Entre os locais que mais
foram encontrados focos de
dengue estão vasos de plan-
tas, calhas, ralos, sacos plásti-
cos, tambores que acumulam
água da chuva para reaprovei-
tamento, pneus, entulhos, be-
bedouros de animais, garrafas
e baldes virados para cima
destampados e caixas d’água
destampadas. É bom lembrar
que a dengue mata, e só de-
pende de cada cidadão para
que isto não aconteça.

(Secom Pref. SSP)

FOTOS: Secom Pref. SSP

Em junho de 2018, dezenas de
proprietários de imóveis no Recanto

Feliz foram à Câmara reivindicar providências.
Caso ainda não foi resolvido

Pode parecer incrível: há quase 17 anos,
Recando Feliz continua sem energia

Sebastião Tadeu Ribeiro

Em 28 de agosto de 2022,
o Jornal do Sudoeste publi-
cou matéria com o seguinte
título: Liberada licença ambi-
ental para o Loteamento Re-
canto Feliz.

Nela, informamos que a
Secretaria Municipal de Meio
Ambiente de São Sebastião do
Paraíso, através do secretário
Renan Jorge Preto solicitou
aos moradores do Recanto
Feliz que ainda não tinham fei-
to em suas casas fossa sépti-
ca, para que fizessem. Ressal-
tamos que as fossas sépticas
são também uma exigência da
Cemig para poder colocar
energia elétrica no referido
loteamento que no próximo
mês de julho deste ano irá

completar (17 anos e que de-
zenas de moradores de lá não
têm energia elétrica em seus
lares).

Proprietários de imóveis
fizeram fossas sépticas, e fo-
ram convidados pela Cemig a
assinarem um contrato com
cláusulas para saberem quais
a quantidade de aparelhos elé-
tricos que os moradores tem
em suas residências, por ques-
tão de média de consumo de
KWS, para aquela empresa
poder liberar energia elétrica
no loteamento rural. A Cemig
já liberou o proprietário cria-
dor do loteamento a instalar o
posteamento para colocar
energia elétrica para morado-
res que ainda não têm.

Nesta semana a reporta-
gem do JS foi até o Recanto

Feliz para saber dos morado-
res se já tem alguma providên-
cia referente a colocação de
posteamento no loteamento, e
a resposta foi que ainda não.
O JS entrou em contato com a
Prefeitura para saber o porquê.

O senhor prefeito Marce-
lo Morais informou o seguin-
te: A Prefeitura informa que
já foi solicitado a loteadora
responsável pelo Recanto Fe-
liz todas as documentações
requerendo a adequação a lei
complementar 52/19, que dis-
põe sobre a regularização
fundiária urbana e rural e a
criação de zonas de urbaniza-
ção de interesse específico.

Ao município foram enca-
minhados diversos documen-
tos, mas em desacordo com a
legislação, sendo necessários

para que a Prefeitura autorize
o empreendimento. Até que a
documentação esteja de acor-
do com que preconiza a lei, o
município não tem como au-
torizar qualquer que seja o
empreendimento em situação
irregular.

Marcos Antônio de Paula
e Mauro Andrade, moradores
há mais de 13 anos no Recan-
to Feliz, disseram que eles e
os demais moradores do refe-
rido loteamento, se sentem
humilhados, ludibriados pelo
responsável da criação do
Recanto Feliz e também aban-
donados pela Prefeitura que
tem sim responsabilidade em
os deixar sem energia elétrica
em seus lares, o que já vai
completar 17 anos no próximo
mês de julho.

100 ANOS DA PREVIDÊNCIA:
INSS promove encontros

virtuais para orientar população
Em comemoração aos 100

anos da Previdência Social, o
INSS em Minas Gerais irá
realizar ações para orientar a
população sobre serviços e
benefícios previdenciários. A
partir da próxima semana, o
Programa de Educação Pre-
vi-denciária (PEP) irá promo-
ver encontros virtuais, abertos
à participação da comunida-
de. A proposta é trabalhar, de
modo dinâmico e interativo,
aspectos da legislação e sua
aplicação prática na vida dos
cidadãos.

A primeira reunião, na se-
gunda-feira (23), terá como
tema “Segurados - Formas de
filiação e seus valores de con-
tribuição para 2023”, abordan-
do tipos de segurados, as
alíquotas de contribuição de

acordo com cada categoria,
entre outros assuntos. Já na
quinta-feira (26), o encontro
será sobre “Pensão por mor-
te: cuidados com a família - o
direito e acesso do dependen-
te”. Os dois encontros serão
realizados de forma remota,
através da plataforma Teams
(veja abaixo como partici-
par).

Além disso, de janeiro a
março deste ano, acontecerá
o “Curso para Disseminadores
em Previdência Social”. Se-
rão nove encontros, que, de
forma mais completa, inclui-
rão, no conteúdo, benefícios
por incapacidade, como auxí-
lio-doença e auxílio-acidente,
salário-maternidade, auxílio-
reclusão e os tipos de aposen-
tadoria.

Cursos como esse, infor-
mações sobre cronograma de
oferta de capacitações, assim
como modo de inscrição es-
tão disponíveis no site da Es-
cola PEP.

Estas ações comemorati-
vas são realizadas pela equi-
pe de Educação Previdenci-
ária da Regional do INSS na
Sudeste II, que é responsável
pelos Estados de Minas Ge-
rais e Espírito Santo.

100 ANOS DA
PREVIDÊNCIA

SOCIAL – SAIBA
COMO PARTICIPAR

DOS ENCONTROS
VIRTUAIS

Segurados - Formas de
filiação e seus valores de con-
tribuição para 2023

Dia 23/01 (segunda-feira)
- 10h

Acessar a sala pelo apli-
cativo Teams, clicando aqui,
ou através do site: https://
www.microsoft.com/pt-br/
microsoft-teams/log-in inse-
rindo o ID da Reunião: 236
532 844 443 e a senha: 100
anos.

Pensão por morte: cuida-
dos com a família - o direito e
acesso do dependente

Dia 26/01 (quinta-feira) -
10h

Acessar pelo aplicativo
Teams, clicando aqui ou
através do si te:  ht tps: / /
www. microsoft.com/pt-br/
micro-soft-teams/log-in, in-
serindo o ID da Reunião:
271 383 035 839 e a senha:
100 anos.

PPPPPANFLEANFLEANFLEANFLEANFLETEIROTEIROTEIROTEIROTEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
Fones 3531-8747 ou 99103-5441

ANDRÉ LUIZ BOZELI
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Pedestres reclamam dos enormes buracos existentes nas calçadas do Colégio Estadual Paraisense e Clóvis Salgado

Aos condutores de veículos toda atenção é pouca na
rodovia esburadada entre São Tomás de Aquino e Itirapuã

Sebastião Tadeu Ribeiro

Atendendo reclamações
de condutores de veículos au-
tomotores, a reportagem do
Jornal do Sudoeste percorreu
por inteiro as rodovias estadu-
ais, Pedro Cerize que liga São
Sebastião do Paraíso a São
Tomaz de Aquino, a Prefeito
Jorge Abrão, que liga São To-
más de Aquino até a divisa
com o município da cidade
Paulista de Itirapuã e a rodo-
via vicinal ou Rodovia dos
Agricultores, como é chama-
da, que liga o município de
Itirapuã (Sp) até a divisa com
Minas Gerais, no município de
São Tomás de Aquino.

As reclamações e preocu-
pações dos condutores proce-
dem. Na Rodovia Pedro Ce-
rize tem alguns buracos no lei-
to da pista, e também na Ro-

“Rodovia dos Agricultores” entre
São Tomás e Itirapuã está cheia de buracos

dovia Prefeito Jorge Abrão. A
Rodovia dos Agricultores que
liga o município da cidade de
Itirapuã, ao Estado de Minas
Gerais, tem muitos buracos,

está horrorosa, sinalização de
solo desgastada e quase invi-
sível principalmente ao anoi-
tecer e se torna mais perigo-
sa quando está chovendo.

A Rodovia Vicinal que per-
tence ao Estado de São Paulo,
oferece riscos de segurança
aos condutores de veículos,
passageiros e danos aos veí-

culos que transitam por lá. En-
tão vai aqui um alerta aos con-
dutores de veículos que vão
transitar a partir de São Sebas-
tião do Paraíso, passando por

São Tomás de Aquino e prin-
cipalmente muita atenção no
trecho de 13 quilômetros da
Rodovia Vicinal ou Rodovia
dos Agricultores do município
de Itirapuã, à divisa com Mi-
nas Gerais, tenham muita aten-
ção neste referido trecho.

Em nome dos milhares de
condutores de veículos que
trafegam dia e noite por aque-
la rodovia, contamos com a
especial atenção do prefeito e
de Itirapuã, juntamente com
os vereadores daquela simpá-
tica cidade paulista, para se
unirem e reivindicarem junto
ao Governo Paulista, melho-
rias em todos os sentidos na
rodovia, antes que, devido aos
inúmeros buracos e má sinali-
zação, possa acontecer danos
irreparáveis em veículos e
principalmente a perca de vi-
das humanas.

Sebastião Tadeu Ribeiro

Em São Sebastião do Pa-
raíso, problemas que dificul-
tam caminhadas e acessibili-
dade de pedestres as calça-
das, são inúmeros. Pedestres
se deparam com mercadori-
as, mesas e cadeiras, veícu-
los em cima das calçadas,
rampas, sobressaltos, buracos
e outros mais.

Pedestres que transitam
pela calçada na Av. Monse-
nhor Mancini bem em frente
aos colégios estaduais, Clóvis
Salgado e Paraisense, se de-
param com enormes buracos,
onde já aconteceram quedas

Calçadas em frente aos Colégios Clóvis Salgado
e Paraisense precisam de reparos

de pedestres devido os enor-
mes buracos.

É um local onde passam
grande número de pedestres,
e há anos a calçada (passeio
público) não recebe os devi-
dos e necessários reparos. É
preciso que a fiscalização da
Prefeitura cumpra sua obriga-
ção e faça vistorias nas cal-
çadas da cidade, e onde fo-
rem encontradas tais irregula-
ridades, que proceda notifica-
ções aos responsáveis destes
imóveis, dando-lhes prazo para
efetuarem reparos. Caso noti-
ficações não sejam atendidas,
faça cumprir as leis com pe-
nalidades aos infratores.

FOTOS: Tadeu Ribeiro

FOTOS: Jornal do Sudoeste

O deputado Antonio Carlos
Arantes, vice-presidente da
Assembleia Legislativa de Mi-
nas Gerais (ALMG), que vi-
nha sendo apontado como
eventual candidato a presidir
aquela Casa, não deverá dis-
putar o cargo no dia 1.º de fe-
vereiro. O Partido Liberal (PL)
ao qual é filiado, fechou, quinta-
feira (19), apoio ao deputado
Tadeu Martins Leite (MDB).

Com o apoio do PL a Tadeu Martins, Arantes
não disputará presidência da ALMG

O presidente nacional do
PL, Valdemar Costa Neto,
empenhou-se para que depu-
tados de seu partido apoias-
sem o deputado Roberto
Andrade (Patriota), que tem
o apoio do governador Romeu
Zema (Novo). No entanto
Costa Neto não foi ouvido.

Deputados filiados ao PL
salientaram que serão da base
aliada na ALMG como

apoiadores ao governador
Romeu Zema, mas para a pre-
sidência da Assembleia Le-
gislativa o compromisso era
com Tadeu Martins Leite.
Parlamentares para selar este
apoio tiveram duas reuniões,
sendo que a definição se deu
no início da noite de quinta-
feira (19).

O deputado Antonio Carlos
Arantes justificou que tal de-

cisão levou em conta o perfil
“aglutinador” de Tadeu Mar-
tins (Tadeuzino). “Chegamos
a um entendimento, nada con-
tra o Roberto, é nosso amigo”,
acrescentou o vice-presiden-
te da ALMG.

O apoio de deputados
filiados ao PL ao governador
Romeu Zema foi fortalecido
com o seu apoio à candidatu-
ra de Jair Bolsonaro (PL), no

segundo turno das eleições.
Contudo, no tocante a eleição
para a presidência da ALMG,
não há compromisso de apoi-
ar o deputado indicado por
ele.

Ao jornal O Tempo Aran-
tes afirmou que “em um mo-
mento tão importante, o gover-
no precisa ter alguém que con-
siga pacificar e trabalhar as
pautas do governo. O Tadeu

tem trânsito na direita, no cen-
tro e na esquerda e isso é
muito bom”.

Para parlamentares, Ro-
meu Zema errou em escolher
Roberto Andrade, candidatu-
ra tida como imposta, ao pas-
so que preteriu Antonio Carlos
Arantes que tem lhe demons-
trado lealdade, e segundo in-
formações, “sequer foi procu-
rado”.

As exportações do agro-
negócio mineiro alcançaram o
valor recorde de US$ 15,3 bi-
lhões em 2022, confirmando o
bom desempenho dos meses
anteriores e fechando o ano
com o melhor resultado das
vendas externas de toda a sé-
rie histórica. Além do valor, o
volume, de 13,6 milhões de
toneladas, também se desta-
ca como o maior já comer-
cializado.

No acumulado de janeiro a
dezembro, a receita teve acrés-
cimo de aproximadamente
46%, na comparação com o
mesmo período de 2021. Os
embarques de produtos agro-
pecuários de Minas Gerais re-
presentaram 38,2% da pauta
mineira de exportação, o mai-
or percentual da série históri-
ca, com início em 1997.

Na avaliação do secretá-
rio de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento, Thales Fer-
nandes, o agronegócio minei-
ro mostrou sua força e impor-
tância para o estado, num ano

Exportações do agronegócio mineiro alcançam
novo recorde, com US$ 15,3 bilhões em 2022

marcado pela alta demanda
dos alimentos em todo o mun-
do e o aumento das inserções
dos produtos mineiros nos prin-
cipais mercados internacionais.
"A receita é praticamente a
soma do valor arrecadado em
2018 e 2019, período anterior
ao início da pandemia, quando
as vendas alcançaram US$
15,8 bilhões nos dois anos so-
mados", compara.

PAUTA
DIVERSIFICADA

A pauta exportada pelo
agronegócio mineiro engloba
um mix de 608 diferentes pro-
dutos agropecuários, que fo-
ram enviados para 152 países.
Os principais destinos foram
a China (US$ 4,6 bilhões), Es-
tados Unidos (US$ 1,6 bilhão),
Alemanha (US$ 1,5 bilhão),
Itália (US$ 786 milhões) e Bél-
gica (US$ 696 milhões).

CAFÉ
Principal produto da pauta

de exportações do agronegó-

cio mineiro, o café apresen-
tou recorde e a melhor perfor-
mance das exportações, tan-
to no valor quanto no volume.
O segmento alcançou US$ 6,9
bilhões (45% do valor expor-
tado pelo agro mineiro), com
o embarque de 28,5 milhões
de sacas.

O resultado foi puxado
pelo aumento significativo das
compras por parte dos parcei-
ros mais costumeiros: Alema-
nha, Estados Unidos e Bélgi-

ca, além de outros 65 desti-
nos internacionais.

COMPLEXO SOJA
As exportações do com-

plexo soja (grão, farelo e óleo)
somaram US$ 3,6 bilhões
(+49%) e 5,8 milhões de to-
neladas embarcadas (+13%),
recorde para as vendas da
commodity.

CARNES
As carnes também obtive-

ram recorde com a receita de
US$ 1,7 bilhão e 418 mil tone-
ladas. As vendas já vinham
crescentes e obtiveram ex-
pressivo aumento.

A carne bovina liderou os
embarques do segmento com
US$ 1,4 bilhão e 233 mil tone-
ladas. Os principais países
compradores foram China
(US$ 1,2 bi), Emirados Ára-
bes Unidos (US$ 66 mi),
Singapura (US$ 58 mi) e Hong
Kong (US$ 52 mi).

As carnes de frango obti-
veram bom desempenho com
registros de US$ 335 milhões
e 159 mil toneladas embar-
cadas.

Complexo Sucroalcooleiro
No complexo sucroalcoo-

leiro também houve recorde
com US$ 1,4 bilhão e volu-
me de 3,6 milhões de tonela-
das exportadas, o que repre-
sentou uma elevação de
21% na receita em relação
a 2021.

Volume de 13,6 milhões de toneladas também se destaca como o maior já comercializado pelo segmento
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